

Lundi 24 avril 2023

numéro 1020

La Lettre format PDF

La Fondation sur



et



L'application de la Fondation disponible sur [Appstore](#) et [Google Play](#).

— Je soutiens la Fondation Robert Schuman —

Les six premiers mois de Giorgia Meloni

Auteur : Anna Bonalume



Les six premiers mois de Giorgia Meloni à la présidence du Conseil italien ont été salués par la presse internationale, mais le consensus interne commence à se dégrader. Les prochains mois montreront si la cheffe de Fratelli d'Italia sera en mesure de résoudre les problèmes et défis dans lesquels le pays se débat.

[Lire la suite](#)

Sommaire

Elections : Grèce **Fondation** : Publication/Rapport 2023 - Relance - Retraites **Ukraine/Russie** : BERD - Protection civile - Protection/enfance - OTAN - Céréales - Villes/régions **Commission** : Banques - Cybersécurité **Parlement** : Luxembourg - Forêts - Climat - Cryptoactifs - Migration/Asile **Conseil** : Semi-conducteurs - Environnement **Diplomatie** : G7 - Soudan - Ambassadeurs - Chine **Cour de Justice** : Pologne **Agences européennes** : Climat **Allemagne** : Portugal **Danemark** : Italie **Grèce** : Dissolution - Transition/économie **Royaume-Uni** : Démission **Kosovo** : Visas **Moldavie** : adhésion/UE **Conseil de l'Europe** : Géorgie - Autriche **OMC** : UE-Inde **Eurostat** : Déficit/Dette **Culture** : Expo/Belfast - Expo/Paris - Expo/Venise - Expo/Madrid - Festival/Londres - Expo/Stockholm - Expo/Nîmes - Expo/Bruxelles - Expo/Hambourg - Art/Berlin - Expo/Varsovie

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

Elections :

Nouvelle Démocratie devrait arriver en tête des législatives grecques mais sans majorité



Selon la dernière enquête d'opinion, le parti Nouvelle Démocratie du Premier ministre Kyriakos Mitsotakis arriverait en tête des élections législatives du 21 mai avec 35,6% des suffrages, devant la Coalition de la gauche radicale-Alliance progressiste (SYRIZA), de l'ancien Premier ministre Alexis Tsipras. Les élections auront lieu à la proportionnelle intégrale pour la première fois depuis 33 ans, ce qui rend difficile la formation d'une majorité de gouvernement... [Lire la suite](#)

Fondation :

Publication du Rapport Schuman, l'état de l'Union 2023



L'Europe a changé ...c'est ce que montre Le "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2023", qui analyse les profonds changements intervenus en Europe, accélérés par le choc de la guerre en Ukraine. Cette 17e édition parue aux éditions Marie B. comporte 19 contributions de personnalités de haut niveau, 30 cartes originales et un ensemble complet de statistiques commentées. L'ouvrage est disponible aux formats papier et numérique. Commandez le... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Plans de relance européens : chiffres et priorités



Afin de répondre aux conséquences économiques et sociales de la pandémie de Covid-19, l'Union européenne a mis en place un fonds de relance de 672,5 milliards €. Le 20 avril, l'Autriche et la Slovaquie ont chacune reçu un premier versement, de respectivement 700 millions € et 50 millions €. Le 21 avril, la France a soumis une modification de son plan pour inclure un chapitre RePowerEU. La Fondation vous propose une carte interactive des plans pays par pays, pour en connaître les montants, les calendriers...

[Lire la suite](#)

Les systèmes de retraite de l'Union européenne



Les systèmes de retraite font régulièrement l'objet de débats dans les États membres et de discussions au niveau européen en raison de leurs poids sur les budgets et de l'évolution démographique de l'Europe. Alors que chaque pays dispose d'un système particulier, la Fondation propose un tableau comparatif pour mieux comprendre la situation de chacun et les enjeux qui en découlent... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Ukraine/Russie :

Visite de la présidente de la BERD en Ukraine



La présidente de la Banque européenne pour la reconstruction et le développement (BERD), Odile Renaud-Basso, s'est rendue à Kiev le 21 avril pour rencontrer le président ukrainien Volodymyr Zelensky et réaffirmer le soutien de l'institution à l'Ukraine. La BERD est le plus grand investisseur institutionnel en Ukraine avec son engagement d'investissement de 3 milliards € en 2022-2023. Dans un article pour le Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2023, que la Fondation vient de publier, Odile Renaud-Basso rappelle que la première priorité de ces investissements est d'assurer un accès aux services publics essentiels pour les réfugiés ukrainiens dans les pays voisins... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

L'Ukraine adhère au mécanisme de protection civile de l'Union européenne



Le 20 avril, Janez Lenarcic, commissaire européen à la gestion des crises, était en Ukraine pour signer un accord au nom de l'Union européenne accordant à l'Ukraine le statut de membre du mécanisme de protection civile de l'Union européenne, le cadre européen de solidarité qui permet d'aider les pays ne pouvant pas faire face à une catastrophe. Dans ce cadre, l'Union européenne a annoncé allouer 55 millions € supplémentaires d'aide humanitaire à l'Ukraine pour préparer l'hiver prochain... [Lire la suite](#)

Réunions sur la protection de l'enfance



Le 21 avril, Olena Zelenska, a rencontré la vice-présidente de la Commission européenne, Dubravka Suica, la ministre suédoise des services sociaux, Camilla Waltersson Grönvall et la vice-présidente du Parlement européen, coordinatrice pour les droits de l'enfant, Ewa Kopacz. Elles ont discuté de la création d'un bureau qui coordonnera la réforme du système d'éducation des orphelins et des enfants privés de soins parentaux, qui devrait être financé par la BERD. Le même jour, la Commissaire ukrainienne pour les droits de l'enfant, Daria Herasymchuk, a rencontré la délégation de la Commission européenne, du Parlement européen et de la Suède pour discuter de l'expulsion forcée d'enfants ukrainiens vers la Russie... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Visite du secrétaire général de l'OTAN à Kiev



Le secrétaire général de l'OTAN, Jens Stoltenberg, s'est rendu à Kiev le 20 avril et a rencontré le président ukrainien Volodymyr Zelensky. Il a rappelé que l'Alliance était avec l'Ukraine, que les Alliés avaient fourni plus de 150 milliards € de soutien au pays et que sa place était dans l'Alliance... [Lire la suite](#)

[Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Suspension des importations céréalières en provenance d'Ukraine



Dès le 15 avril, la Pologne, la Hongrie, la Slovaquie la Bulgarie ont annoncé suspendre l'importation de produits agricoles, dont les produits céréalières, en provenance d'Ukraine, qu'elles accusent de déstabiliser leurs marchés. Le 18 avril, l'Ukraine et la Pologne sont parvenus à un accord permettant le transit des produits agricoles ukrainiens. Le 19 avril, la Commission a proposé plusieurs mesures, dont un soutien financier agricole aux agriculteurs touchés, des mesures de sauvegarde exceptionnelles sur des produits et

mesures pour faciliter le transit des exportations de céréales ukrainiennes via les couloirs de solidarité. Ces mesures sont subordonnées à la levée par les États membres concernés de leurs mesures unilatérales... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Sommet des villes et régions à Kiev



Les 19 et 20 avril s'est déroulé à Kiev le Sommet international des villes et des régions. L'événement a réuni des représentants de l'Ukraine, du Conseil de l'Europe, de l'Union européenne et des gouvernements de chaque État membre, et d'États partenaires venus évoquer la reconstruction de l'Ukraine. Dans une déclaration commune, ils ont confirmé leur volonté de participer à la reconstruction de l'Ukraine et défini les principes directeurs de cette initiative. 11 accords ont été signés entre des régions, villes et communautés ukrainiennes et des partenaires étrangers... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Commission :

Réforme du cadre pour la gestion des crises bancaires



La Commission a présenté, le 18 avril, sa réforme du cadre de l'Union européenne pour la gestion des crises bancaires et l'assurance des dépôts, qui devrait permettre aux autorités d'organiser la sortie du marché d'une banque défaillante grâce à de nouveaux outils... [Lire la suite](#)

Proposition de règlement sur la cybersolidarité



Le 18 avril, la Commission a présenté une proposition de règlement sur la cybersolidarité visant notamment à créer un mécanisme d'urgence dans le domaine de la cybersécurité mais aussi un cyber bouclier européen, infrastructure composée de centres d'opérations de sécurité (SOC) nationaux et transfrontières dans l'Union européenne d'ici 2024... [Lire la suite](#)

Parlement :

Débat avec le Premier ministre luxembourgeois



Le Premier ministre luxembourgeois, Xavier Bettel, s'est adressé aux députés le 19 avril et a appelé l'Union européenne à rester ouverte et à lutter contre le protectionnisme et le populisme, mais aussi à rester unie face à "l'agression inacceptable de la Russie"... [Lire la suite](#)

Adoption du règlement sur la déforestation



Les députés européens ont adopté, le 19 avril, un règlement sur la déforestation qui oblige les entreprises à vendre leurs produits dans l'Union européenne uniquement si elles déclarent qu'ils ne proviennent pas de terres déboisées et qu'ils n'ont pas causé de dégradation des forêts. Elles devront également vérifier que ces produits respectent la législation du pays de production y compris les droits de l'Homme. Ce règlement doit maintenant être approuvé par le Conseil... [Lire la suite](#)

Adoption de 5 textes pour l'objectif climatique de 2030



Les députés européens ont adopté, le 18 avril, cinq textes dans le cadre de l'objectif de réduction des émissions de gaz à effet de serre de 55% d'ici 2030. Il s'agit de la réforme du système d'échanges de quotas d'émission, y compris pour l'aviation, de la création d'un nouveau mécanisme contre les fuites de carbone (MACF, mécanisme d'ajustement carbone aux frontières) et d'un Fonds social pour le climat... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#) | [Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Règles de traçabilité des crypto-actifs



Le 20 avril, les députés européens ont adopté le règlement sur les marchés de cryptoactifs (MiCA) permettant de tracer les transactions de cryptoactifs, lutter contre les manipulations de marché, prévenir le blanchiment de capitaux et le financement d'activités criminelles. Le règlement doit maintenant être adopté formellement par le Conseil... [Lire la suite](#)

Mandats de négociation sur l'asile et la migration



Les députés européens ont adopté, le 20 avril, un mandat de négociation concernant le nouveau règlement sur le filtrage des ressortissants étrangers, celui relatif à l'asile et à la gestion des migrations, le règlement sur les situations de crise et la révision de la directive sur les résidents de longue durée. Un accord doit maintenant être trouvé avec le Conseil sur ces textes... [Lire la suite](#)

Conseil :

Accord sur les semi-conducteurs



Le Conseil et le Parlement sont parvenus, le 18 avril, à un accord provisoire sur le règlement européen sur les semi-conducteurs (Chips Act). L'objectif est de doubler la part de marché mondiale de l'Union européenne dans les semi-conducteurs, de 10 % à plus de 20 % d'ici 2030, en créant de meilleures conditions pour le développement d'une base industrielle dans ce domaine. Cet accord doit désormais être formellement adopté par les deux institutions... [Lire la suite](#)

Réunion informelle des ministres de l'Environnement



Les ministres de l'Environnement se sont réunis de manière informelle les 18 et 19 avril à Stockholm. Ils ont discuté des défis de la réalisation de la transition verte, du rôle des entreprises et de leurs actions en faveur de la biodiversité et de la compétitivité... [Lire la suite](#)

Diplomatie :

Réunion des ministres des Affaires étrangères du G7



Les ministres des Affaires étrangères du G7 se sont réunis du 16 au 18 avril à Karuizawa, au Japon. Ils ont réaffirmé leur soutien à l'Ukraine et décidé d'intensifier les sanctions contre la Russie. Les ministres ont dit soutenir la création d'un tribunal internationalisé pour poursuivre le crime d'agression contre l'Ukraine. Les ministres ont également discuté du maintien et de la consolidation de la paix, du désarmement et de la non-prolifération des armements, de la sécurité économique et énergétique, de la cybersécurité et de la lutte contre la désinformation... [Lire la suite](#)

Evacuation des Européens du Soudan



Suite à la dégradation extrêmement rapide de la situation sécuritaire au Soudan, le 23 avril, plusieurs États européens ont annoncé coordonner des opérations d'évacuation de leur personnel diplomatique et de leurs ressortissants. La France contribue aussi à l'évacuation des ressortissants de pays européens et alliés, ainsi que le personnel diplomatique européen... [Lire la suite](#)

Nomination de 40 chefs de délégation



Le 20 avril, Josep Borrell, haut représentant de l'Union pour les affaires étrangères et la politique de sécurité et vice-président de la Commission européenne, a annoncé la nomination de 40 chefs de délégation et d'un chargé d'affaires de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Vive polémique suscitée par l'ambassadeur de Chine en France



Le 21 avril, les propos de l'ambassadeur de Chine, Lu Shaye, sur la chaîne française LCI, qui a notamment mis en cause "le statut de pays souverain" des territoires de l'ex-URSS, entraînent de vives protestations. Alors que Lu Shaye va devoir s'expliquer au ministère français des Affaires étrangères, la Lituanie, la Lettonie et l'Estonie ont aussi décidé de convoquer les ambassadeurs chinois... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Cour de Justice :

Réduction l'astreinte imposée à la Pologne



La Cour de Justice a décidé le 21 avril de réduire de 1 million € par jour à 500 000 € le montant de l'astreinte imposée à la Pologne depuis octobre 2021 pour non-respect d'une ordonnance exigeant la suspension du régime disciplinaire des juges polonais. La Cour estime

que les mesures prises par la Pologne "sont de nature à assurer, dans une mesure notable", l'exécution de l'ordonnance... [Lire la suite](#)

Agences européennes :

Rapport Copernicus sur le climat en 2022



Le service européen sur le changement climatique de Copernicus, programme européen d'observation de la Terre, a publié le 20 avril son rapport annuel sur l'état du climat. Il révèle notamment que la température en Europe monte deux fois plus vite que la moyenne mondiale et que les 8 dernières années ont été les plus chaudes jamais enregistrées... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Allemagne :

Visite du chancelier au Portugal



Le 19 avril, le chancelier allemand Olaf Scholz s'est rendu à Lisbonne pour rencontrer son homologue portugais Antonio Costa. Les deux dirigeants ont renouvelé leur soutien au projet de création d'un "corridor vert pour les énergies renouvelables" permettant d'acheminer de l'hydrogène depuis la péninsule ibérique vers le reste de l'Union européenne. Ils veulent également poursuivre les efforts communs de l'Allemagne et du Portugal dans l'aide militaire à l'Ukraine... [Lire la suite](#)

Danemark :

Visite de la Première ministre en Italie



La Première ministre danoise Mette Frederiksen a rendu visite à son homologue italienne Giorgia Meloni à Rome, le 21 avril. Les deux dirigeantes ont discuté, entre autres, de la nécessité de trouver des solutions aux défis migratoires européens, du soutien de l'Europe à l'Ukraine et de l'importance de renforcer les partenariats en Afrique... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Grèce :

Dissolution du Parlement et lancement de la campagne électorale



Le 23 avril, un décret présidentiel a annoncé la dissolution de la Vouli, Parlement grec. Cette dissolution, qui lance la campagne électorale, intervient à un mois des élections législatives le 21 mai. Le mandat du Parlement grec arrive à son terme, le 7 juillet... [Lire la suite](#)

Lancement du Fonds pour une transition juste en Grèce



Le programme de développement pour une transition juste a été lancé le 21 avril à Tripolis en Grèce. Ce programme permettra à Megalopolis et les municipalités de Gortynia, Oichalia et Tripoli de bénéficier d'un financement de 391 millions € pour accompagner les PME, la diversification économique et la sortie des énergies fossiles... [Lire la suite](#)

Royaume-Uni :

Démission du vice-premier ministre, Dominic Raab



Le vice-Premier ministre britannique et ministre de la Justice Dominique Raab a annoncé sa démission le 21 avril, au lendemain de la parution d'un rapport confirmant les accusations d'harcèlement moral à son encontre. L'ancien ministre de la Culture Oliver Dowden a été nommé vice-Premier ministre. Alex Chalk, un secrétaire d'Etat à la Défense, reprend le portefeuille de la Justice... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Kosovo :

Vote de l'exemption de visas de courte durée pour les Kosovars



Les députés européens ont adopté, le 18 avril, l'exemption de visa pour les citoyens kosovars venant dans l'Union européenne pour des séjours de courte durée. La mesure entrera en vigueur lorsque le système européen d'information et d'autorisation concernant les voyages (ETIAS) sera en place, d'ici 2024... [Lire la suite](#)

Moldavie :

Résolution en faveur de l'adhésion de la Moldavie



Le 19 avril, les députés européens ont déclaré, dans une résolution, que l'adhésion de la Moldavie constituerait un investissement géostratégique pour l'Union européenne et ont reconnu les progrès du gouvernement moldave dans ses réformes et dans son alignement sur le corpus législatif européen. Ils ont appelé à l'ouverture des négociations d'adhésion d'ici à la fin de l'année à condition que la Moldavie accomplisse 9 étapes identifiées par la Commission... [Lire la suite](#)

Conseil de l'Europe :

Rapport sur la Géorgie



Le Conseil de l'Europe a publié le 19 avril un rapport sur les droits de l'Homme et la situation humanitaire en Géorgie, en particulier dans les zones touchées par le conflit avec la Russie depuis 2008. Du fait de la présence russe sur le territoire géorgien, l'institution constate une quasi-absence de progrès dans la protection de ces droits, les citoyens des zones en guerre faisant face à de nombreuses restrictions à leur liberté de circulation, à l'accès aux soins et à l'éducation... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Visite de la secrétaire générale en Autriche



Le 20 avril, la secrétaire générale du Conseil de l'Europe, Marija Pejcinovic Buric, a rencontré le président autrichien, Alexander Van der Bellen. Ils se sont entretenus du sommet des chefs d'État et de gouvernement qui se tiendra à Reykjavik les 16 et 17 mai. Elle s'est également entretenue avec la ministre de la Justice, Alma Zadic, à propos de l'adhésion de l'Union européenne à la Convention européenne des droits de l'Homme et elle a assisté à des réunions à l'OSCE... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

OMC :

Décision en faveur de l'Union européenne contre l'Inde



L'Organisation mondiale du commerce (OMC) s'est prononcée, le 18 avril, en faveur de l'Union européenne après la contestation de droits de douanes imposés par l'Inde sur des produits de technologies de l'information et de la communication tels que les téléphones portables. L'application de taux allant jusqu'à 20 % sur l'exportation de tels biens a été considérée comme contraire aux engagements indiens dans le cadre de l'OMC... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Eurostat :

Baisse du déficit et de la dette publics en 2022



Selon Eurostat, le déficit public s'est élevé en 2022 à 3,6% du PIB dans la zone euro et 3,4% dans l'Union européenne, contre respectivement 5,3% et 4,8% en 2021. Le ratio de la dette publique par rapport au PIB s'est élevé à 91,6% dans la zone euro et 84% dans l'Union, contre 95,5% et 88% fin 2021... [Lire la suite](#)

Culture :

Exposition sur l'origine et l'héritage des accords du Vendredi saint



Jusqu'au 31 mai, le Linen Hall de Belfast accueille une exposition consacrée aux 25 ans des accords du Vendredi saint, signés le 10 avril 1998 pour mettre fin à 30 ans d'affrontements meurtriers en Irlande du Nord. Des milliers d'artefacts, dessins animés, badges, affiches et autres objets documentent la préparation et les conséquences des accords de paix en Irlande du Nord... [Lire la suite](#)

Sarah Bernhardt au Petit Palais à Paris



Jusqu'au 27 août, le Petit Palais à Paris accueille une exposition consacrée à la plus grande comédienne française du XIXe et du début du XXe siècle, Sarah Bernhardt. L'exposition retrace la vie et la carrière de l'actrice et cherche à mettre en avant son activité de peintre, d'écrivain et de sculptrice. Plus de 400 pièces sont présentées, dont

Thème de ses costumes de scène, des photographies, des affiches et des sculptures qu'elle a réalisées... [Lire la suite](#)



Thème de l'icône et statut de l'image à Venise



Jusqu'au 26 novembre, le musée d'art Punta della Dogana à Venise présente une exposition dédiée aux thèmes de l'icône et au statut de l'image. L'exposition propose une réflexion sur la place de l'image dans les rituels, sur sa capacité à transcender et son caractère polysémique. L'exposition rassemble une sélection d'œuvres emblématiques de la Collection Pinault et met en dialogue certains artistes comme David Hammons et Agnes Martin et Danh Vo et Rudolf Stingel... [Lire la suite](#)



Le baroque de Francisco de Herrera



Jusqu'au 30 juillet se tient au musée national du Prado de Madrid une exposition consacrée à l'œuvre de l'artiste baroque Francisco de Herrera. Le musée a rassemblé pour l'occasion nombre de ses toiles, dont certaines ont même été restaurées récemment par l'équipe du musée. L'exposition vise également à mettre en avant la période italienne de l'artiste, durant laquelle il a approfondi sa technique picturale... [Lire la suite](#)



Festival de musique latine à Londres



Jusqu'au 7 mai se déroule dans plusieurs cafés et clubs londoniens le festival de musique latine "La Linea". L'événement est l'occasion de mettre en avant de jeunes artistes et de montrer la diversité de la scène musicale latine... [Lire la suite](#)



Les femmes artistes à l'honneur à Stockholm



Jusqu'au 14 janvier 2024, le Moderna Museet de Stockholm organise une exposition consacrée à plusieurs femmes artistes ayant émergé dans les années 1980, cette exposition rassemble divers travaux de ces artistes, dont des photos, des créations plastiques et des tableaux... [Lire la suite](#)



Mémoire Vive à Nîmes



Jusqu'au 31 décembre, le musée de la Romanité à Nîmes propose une exposition construite autour de la figure d'Olivier Laric et permettant d'explorer le lien entre l'Antiquité et le monde contemporain. L'exposition se donne pour tâche de montrer que les collections archéologiques du musée continuent d'inspirer les créateurs et qu'elles peuvent occuper une nouvelle place dans un monde marqué par la révolution numérique et l'usage d'internet... [Lire la suite](#)



"Le Baroque à Florence" au Bozar



Jusqu'au 21 juillet, l'exposition "Le Baroque à Florence" de Bozar Bruxelles rassemble une collection d'artistes florentins du XVIIe siècle. Parmi les œuvres exposées, certaines le sont pour la première fois en Belgique... [Lire la suite](#)



Exposition sur l'art en Allemagne en 1923



À l'occasion du 100e anniversaire des Amis de la Kunsthalle de Hambourg, la galerie d'art organise une exposition consacrée à l'année 1923. Jusqu'au 24 septembre, une soixantaine d'œuvres donnent un aperçu de la création artistique, des tendances sociales et des événements historiques en Allemagne et à Hambourg en 1923, souvent considérée comme une année cruciale pour la République de Weimar...

[Lire la suite](#)



Fête des galeries d'art à Berlin



La 19e édition du Gallery Weekend de Berlin se déroule du 28 au 30 avril. 55 galeries berlinoises participent à cet événement réparti sur plus de 50 sites et réunissant près de 80 artistes internationaux... [Lire](#)

[la suite](#)

Exposition sur le ghetto de Varsovie



Jusqu'au 7 mai, la Galeria Kordegarda à Varsovie propose une exposition sur le soulèvement du ghetto de Varsovie. L'une des pièces les plus importantes de l'exposition est le rapport Stroop. L'exposition présente également des dessins, photographies, et affiches permettant de témoigner de cet évènement... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



25 avril 2023
Luxembourg
Conseil Agriculture et pêche



28 avril 2023
Stockholm
Réunion de l'Eurogroupe



28-29 octobre 2023
Stockholm
Réunion informelle des ministres de l'Economie et des Finances

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;
Basile Desvignes, Romain Maillot, Lina Nathan, Baptiste Comiti

Rédacteurs en chef : Eric Maurice
Directeur de la publication : Pascale Joannin
N° ISSN : 2729-6482

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? [{LINK}](#)